

Cronología de la política exterior de México*

Enero-abril 2020

Enero

7 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se reúne con el secretario general adjunto para Operaciones de Paz de Naciones Unidas, Jean-Pierre Lacroix, quien se encuentra en México para participar en la inauguración de las nuevas instalaciones del Centro de Entrenamiento Conjunto de Operaciones de Paz de México. Asimismo, el titular de la diplomacia mexicana sostiene un encuentro con el ministro de Relaciones Exteriores de la República del Perú, Gustavo Meza-Cuadra, en la III Reunión del Consejo de Asociación del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Perú para dar continuidad a los trabajos de la relación bilateral.

8 de enero

El Titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) presenta en la sesión ministerial de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), celebrada en la sede de la Secretaría de Educación Pública, el plan de trabajo con 14 puntos para hacer de este mecanismo latinoamericano el más importante de la región. En la sesión participan Rebeca Grynspan, secretaria general iberoamericana; Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe; Alejandro de la Torre, secretario general de la Asociación Latinoamericana de Integración; Colin Granderson, secretario general adjunto de la Comunidad del Caribe; 29 altos representantes de los países de la CELAC, y Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública. En este marco, el secretario Ebrard mantiene su primera reunión bilateral con el ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República de Argentina, Felipe Solá.

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx), así como por la alumna de servicio social, Dafne Mariana Bobadilla Olvera, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

9 de enero

En la xxxi Reunión Anual de Embajadores y Cónsules que se lleva a cabo en la SRE se anuncia la Política Exterior Feminista de México, que va acorde a la política multilateral que se ha impulsado y en apoyo al compromiso del gobierno mexicano con la agenda de igualdad de género y no discriminación.

15 de enero

El secretario Marcelo Ebrard Casaubón realiza una visita oficial a Guatemala para acudir a la toma de posesión del presidente de ese país, Alejandro Giammattei, en representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Posterior a la posesión, el Secretario de Relaciones Exteriores se reúne con el mandatario para discutir temas de la agenda bilateral.

16 de enero

Se lleva a cabo una reunión de seguimiento con autoridades de México y Estados Unidos en materia de seguridad en la que participan los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón; de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montaña; de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; de Defensa Nacional, general Luis Crescencio Sandoval; de Marina, almirante José Rafael Ojeda Durán; el Consejero Jurídico del Ejecutivo Federal, Julio Scherer Ibarra; el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja; el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo; el jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, general Homero Mendoza Ruiz; el jefe del Estado Mayor de la Armada, almirante Rosendo Escalante Ilizaliturri; el procurador fiscal de la federación, Carlos Romero Aranda y el secretario general del Centro Nacional de Inteligencia, Francisco Acuña Méndez. La delegación de Estados Unidos es encabezada por el fiscal general, William Barr; el embajador, Christopher Landau; el subprocurador general asistente, Bruce Swartz; el ministro consejero de la embajada, John Creamer; el coordinador de asesores del fiscal general, Brian Rabbitt, y el agregado jurídico de la embajada, John Capinen.

31 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se reúne con el alcalde de El Paso, Donald “Dee” Margo, quien realiza una visita de trabajo a la Ciudad de México, encabezando una delegación gubernamental y empresarial de corte binacional, con el objetivo de estrechar la colaboración de esta ciudad texana con el gobierno de México. En la reunión también participan el juez del Condado de El Paso, Ricardo Samaniego; la presidenta de la Universidad de Texas en El Paso, Heather Wilson, y el CEO de Borderplex Alliance, Jon Barela.

Febrero

4 de febrero

México y la República Centrafricana establecen relaciones diplomáticas. El comunicado conjunto correspondiente está firmado por el representante permanente de México ante las Naciones Unidas, Juan Ramón de la Fuente, y su homóloga centroafricana, Ambroisine Kpongo.

5 de febrero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se reúne con el subsecretario interino de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de Estados Unidos, el embajador Michael Kozak, en la sede de la SRE, donde se analizan distintos temas de la agenda bilateral con el objetivo de promover la prosperidad y seguridad en ambos países.

6 de febrero

El Titular de la SRE se reúne en la Ciudad de México con el ministro de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia, Serguéi Lavrov, buscando impulsar la relación económica bilateral y la cooperación en diversos ámbitos.

El gobierno de México, a través de la SRE, da a conocer su posicionamiento sobre el proceso judicial por el caso de la masacre de El Paso, Texas, en el que se congratula por el anuncio dado a conocer hoy por el Fiscal Federal y el Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos en el que le imputan cargos federales por crimen de odio a Patrick Crusius, quien asesinó a 22 personas, ocho de ellos mexicanos, e hirió a 24 más en el tiroteo en la tienda Walmart el 3 de agosto de 2019.

8 de febrero

La SRE anuncia la designación de la embajadora Roberta Lajous Vargas como coordinadora ejecutiva de la Presidencia Pro Témpore de México en la CELAC, a partir del 1 de marzo de 2020.

11 de febrero

Se realiza en la Ciudad de México la reunión anual de viceministros de Relaciones Exteriores del grupo MIKTA, integrado por México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia. Bajo la presidencia del subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, las delegaciones intercambiaron puntos de vista sobre temas clave de la agenda internacional y regional, el futuro del multilateralismo y la manera en que

se puede reforzar la acción colectiva para atender los principales retos globales. Esta reunión marca el fin de la coordinación mexicana de MIKTA en 2019.

16 de febrero

El gobierno de México informa que regresan al país, con el apoyo de la SRE, las 10 personas mexicanas que solicitaron ser trasladadas desde Wuhan, República Popular China, con motivo del brote de coronavirus SARS-CoV-2.

18 de febrero

El subsecretario para América del Norte, Jesús Seade, realiza una visita a Ottawa, Canadá, con el fin de fortalecer la relación bilateral en el marco del Diálogo de Alto Nivel sobre Movilidad de Personas, donde propone generar un mecanismo bilateral para facilitar la participación de los trabajadores mexicanos en el mercado canadiense, en especial en el sector turístico, por medio del Programa de Trabajadores Extranjeros Temporales.

24 de febrero

El consultor jurídico de la SRE, Alejandro Celorio Alcántara, preside una reunión de trabajo junto con Ignacio Tirado, secretario general del Instituto Internacional para la Unificación del Derecho Privado (UNIDROIT), y diversas autoridades gubernamentales mexicanas con el objetivo de dar a conocer el estatus que guardan proyectos que se analizan en ese instituto y acciones futuras que pudieran ser implementadas para fomentar la incorporación de instrumentos jurídicos internacionales adoptados por la organización en el marco normativo nacional. Alejandro Celorio reitera el interés por parte de México en adherirse al Convenio de UNIDROIT sobre los Bienes Culturales Robados o Exportados Ilícitamente, adoptado en 1995.

25 de febrero

Se realiza una visita de la delegación de la Subcomisión de Derechos Humanos del Parlamento Europeo a Ciudad Juárez, Chihuahua, donde Bernardo Aguilar, director general para Europa, representa a la SRE. Esta visita tiene como finalidad conocer las acciones que implementan las autoridades mexicanas de los tres órdenes de gobierno en materia de atención a las personas migrantes, medidas que los eurodiputados reconocieron y felicitaron.

26 de febrero

El director general de asuntos especiales de la SRE, Julio César Sánchez Amaya, y el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, se reúnen con analistas

de la Oficina de Rendición de Cuentas del gobierno de Estados Unidos, con el objetivo de reforzar la cooperación bilateral en materia de seguridad, en particular respecto al tráfico de armas de fuego.

Con representación del director general de Derechos Humanos y Democracia de la SRE, Christopher Ballinas Valdés, México participa en el Segmento de Alto Nivel del 43° período ordinario de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, que se realiza del 24 al 26 de febrero de 2020 en la ciudad de Ginebra, Suiza.

27 de febrero

Con la presencia del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador; la directora general de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), Audrey Azoulay; el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón; la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto; la subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado; la subsecretaria de Diversidad Cultural, Natalia Toledo; el director del Fondo Nacional de Turismo, Rogelio Jiménez Pons; el director del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes, y el Guardián de la Palabra, Cipriano Ramírez, se realiza el evento “Construyendo un decenio de acciones para las lenguas indígenas” para darle visibilidad al valor e importancia de las lenguas indígenas a nivel mundial. El evento se enmarca en la elección de México como sede para declarar el inicio del Decenio de las Lenguas Indígenas.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, y la secretaria de Cultura de México, Alejandra Frausto Guerrero, reciben el Certificado de Registro Binacional (México/España) del “Proceso de Fabricación de la Cerámica de Talavera como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad” por parte de la directora general de UNESCO, Audrey Azoulay.

Se realiza una reunión intersecretarial con funcionarios de la SRE, el Departamento de Estado, de Seguridad Interior y representantes de la embajada estadounidense en México, en el marco de la colaboración bilateral en materia de no proliferación de armas de destrucción en masa, a través de cursos impartidos por el Programa de Control de Exportaciones y Seguridad Fronteriza del Departamento de Estado (EXBS) a distintas dependencias del gobierno de México.

28 de febrero

El gobierno de México, a través de las secretarías de Relaciones Exteriores, de Salud y de Marina repatria a tres mexicanos que solicitaron ser trasladados desde Wuhan, República Popular China, con motivo del brote de COVID-19. Esto se

realiza con apoyo del gobierno de Colombia, que transportó a las personas hasta Bogotá.

La SRE, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y la Europol han iniciado conversaciones a fin de ampliar y profundizar la colaboración en asuntos de seguridad, buscando suscribir un acuerdo de trabajo entre las dos últimas.

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, realiza su primera visita de trabajo a Paraguay con el objetivo de fortalecer las relaciones bilaterales y los vínculos políticos, económicos y de cooperación entre nuestro país y la nación sudamericana.

Marzo

1 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador y del gobierno de México, encabeza la delegación que asiste a la ceremonia de transmisión del mando presidencial en la República Oriental del Uruguay, en la cual fue investido el presidente Luis Lacalle Pou.

4 de marzo

El subsecretario para América del Norte de la SRE, Jesús Seade; el embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau; y el subsecretario James McCament, del Departamento de Seguridad Interna de Estados Unidos, se reúnen en la sede de la SRE, en el marco de la XII Reunión Plenaria del Comité Ejecutivo Bilateral para la Administración de la Frontera en el siglo XXI, a fin de fortalecer la colaboración bilateral en temas prioritarios en la frontera común.

Los representantes de los países de América Latina y de la Unión Europea (UE) celebran el “Diálogo América Latina-UE sobre Cooperación Regional”, en el que participan el subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, y la directora ejecutiva de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, doctora Laura Elena Carrillo Cubillas. Este diálogo se centra en cómo ambas regiones pueden aprovechar sus ventajas comparativas para lograr una cooperación birregional renovada.

9 de marzo

Delegaciones de México y Reino Unido, encabezadas respectivamente por el subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, y el ministro de Estado,

Nigel Adams, se reúnen en Londres para impulsar la agenda bilateral y reforzar la dinámica ascendente en los contactos políticos, económicos y de cooperación.

10 de marzo

El presidente de la República de Colombia, Iván Duque Márquez, realiza una visita a México atendiendo a la invitación que le hiciera el presidente Andrés Manuel López Obrador. Le acompaña una comitiva integrada por ministros de su gobierno con el fin de dar seguimiento a los asuntos de la relación bilateral.

12 de marzo

En la SRE se realiza un conversatorio con María Fernanda Espinosa, candidata a la Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos, en el que participan el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado Peralta, y el director general para Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, Efraín Guadarrama Pérez, en nombre del subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga. El secretario Ebrard Casaubón destaca que México respalda la candidatura de María Fernanda Espinosa.

13 de marzo

La Cámara de los Comunes y el Senado de Canadá aprueban de manera unánime la ratificación del T-MEC. La gobernadora general de Canadá firma también el decreto de Asentimiento Real, con lo que concluye el proceso canadiense. Con este anuncio, las tres naciones implicadas –México, Estados Unidos y Canadá– han concluido sus respectivos procesos de ratificación.

14 de marzo

Las secretarías de Relaciones Exteriores y de Salud sugieren a las personas mexicanas evitar viajes internacionales no esenciales, conforme a las diferentes medidas restrictivas que se están tomando ante el COVID-19.

17 de marzo

La SRE da seguimiento puntual a los distintos escenarios que ha generado la propagación del COVID-19 en todo el mundo, así como a las diversas políticas públicas desplegadas para minimizar su impacto; por ello, ha dado instrucciones a sus consulados y embajadas de enfatizar los canales de atención al público y gestionar, a través de sus conductos diplomáticos, soluciones concretas para aquellos mexicanos que se encuentren en situaciones complicadas o de riesgo. Tal es el caso de los ciudadanos mexicanos en Perú, que se han quedado sin opciones de traslado

de regreso a México, por lo que la SRE, con el apoyo de las autoridades peruanas y las aerolíneas Aeroméxico e Interjet, gestiona el envío de aviones a las ciudades de Lima y Cusco.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, se comunica vía telefónica con el secretario de Estado de Estados Unidos, Michael R. Pompeo, a fin de compartir información y coordinar mecanismos para evitar la propagación del COVID-19 entre ambos países.

18 de marzo

El gobierno de México, a través de la SRE, apoya en la actual contingencia sanitaria a aquellas personas mexicanas que buscan regresar al país. Al respecto, se ha gestionado directamente el regreso al país de más de mil personas y se ha facilitado el tránsito de muchos más.

19 de marzo

Las secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación, a través del Instituto Nacional de Migración (INM), anuncian medidas para atender a los mexicanos repatriados de Estados Unidos para evitar el contagio masivo del COVID-19 entre la población migrante en el país.

20 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, anuncia el convenio conjunto de México y Estados Unidos para combatir la pandemia de COVID-19, manteniendo abierta la frontera al comercio.

La SRE, con el apoyo del INM, repatria a personas mexicanas afectadas por la suspensión de vuelos comerciales en Honduras ante la contingencia del COVID-19.

21 de marzo

Los gobiernos de México y de Guatemala acuerdan impulsar medidas conjuntas para hacer frente a la pandemia del COVID-19.

Arriban al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 405 personas mexicanas que se encontraban varadas en Cusco, Perú, afectadas por las cancelaciones de vuelos y otras medidas implementadas en ese país ante la contingencia COVID-19, después de que la SRE y el INM enviaran tres aviones al país.

25 de marzo

La SRE y el gobierno de México reiteran su compromiso de proteger a los mexicanos que se encuentran en el exterior, y ratifican su plena voluntad y dedicación

para redoblar esfuerzos asistiendo a las personas mexicanas que deseen regresar a nuestro país frente a la pandemia del COVID-19. Asimismo, la SRE informa que las representaciones de México en el exterior continuarán brindando asistencia y protección consular en el marco de las disposiciones aplicables en cada localidad.

26 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, informa sobre los resultados de la Cumbre Extraordinaria de Líderes del G20, en la que participa el presidente Andrés Manuel López Obrador y que se realiza vía videoconferencia, con el objetivo de coordinar los esfuerzos de las economías más grandes del mundo para hacer frente tanto a la pandemia de COVID-19 como a sus consecuencias negativas en la sociedad, economía y finanzas.

En el marco de la Presidencia Pro Témpace de México en la CELAC se realiza la Reunión Ministerial Virtual sobre Asuntos de Salud para la atención y el seguimiento de la pandemia COVID-19 en América Latina y el Caribe, en la que la delegación mexicana integrada por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón; el titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, José Alonso Noveló Baeza; el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell; el subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga; Efraín Guadarrama Pérez y Roberta Lajous Vargas, por parte de la Coordinación Nacional de México en la CELAC; y representantes del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados.

29 de marzo

Se informa que durante los días 27, 28 y 29 de marzo se han repatriado 576 ciudadanos mexicanos que se encontraban en el extranjero a causa de las medidas tomadas en diferentes países por la pandemia de COVID-19.

31 de marzo

La SRE repatria a más de 129 personas mexicanas desde Honduras y 30 desde El Salvador, todas ellas afectadas por el cierre de fronteras y la suspensión de vuelos comerciales en esos países ante la contingencia del COVID-19.

Abril

1 de abril

Las secretarías de la Defensa Nacional y de Relaciones Exteriores repatrian a 280 personas mexicanas desde Argentina, afectadas por las restricciones de viaje y cancelaciones de vuelos comerciales ante la contingencia del COVID-19.

3 de abril

La SRE de México y el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República de Costa Rica coordinan un vuelo para retornar a sus nacionales que se encuentran varados en ambos países, esto ante las afectaciones producto de la emergencia sanitaria causada por el COVID-19.

9 de abril

Los Ministros de Relaciones Exteriores de México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia (MIKTA) expresan su profunda tristeza por la pérdida de numerosas vidas y el sufrimiento causado por la pandemia del COVID-19. Expresan plena solidaridad entre dichos países y con la comunidad internacional en su conjunto, “para hacer frente a esta amenaza global sin precedente y construir un futuro más resiliente”.

13 de abril

La SRE, el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Argentina, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Uruguay informan que entre el 11 y el 13 de abril de 2020, realizan un exitoso operativo humanitario conjunto de repatriación recíproca que beneficia a 386 nacionales de los cuatro países, quienes fueron afectados por el cierre de fronteras y cancelaciones de vuelos comerciales ante la contingencia sanitaria de COVID-19.

14 de abril

La SRE agradece el apoyo de las autoridades hondureñas, salvadoreñas y cubanas que autorizaran la repatriación de 187 ciudadanos mexicanos que se encuentran en estos países y han sido afectados por las restricciones de viaje y cancelación de vuelos comerciales durante la contingencia sanitaria del coronavirus COVID-19.

17 de abril

Se da a conocer que más de 160 países copatrocinan la propuesta presentada por el gobierno de México ante la ONU sobre la cooperación internacional para garantizar en condiciones de igualdad el acceso mundial a medicamentos, vacunas y equipo médico para hacer frente al COVID-19.

La SRE, como parte de la estrategia que el gobierno federal realiza para el combate a la pandemia COVID-19, por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador y de acuerdo con las atribuciones dispuestas en la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, ha realizado acciones de búsqueda e identificación

de insumos médicos en el exterior para la población y los trabajadores de la salud. Para la compra de dichos insumos, que hace la Secretaría de Salud a través el Instituto de Salud para el Bienestar, la SRE ha instalado un puente aéreo con la República Popular de China.

18 de abril

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado Peralta, difunden un mensaje al mundo sobre la igualdad de género y su compromiso para erradicar las violencias durante la transmisión de “One World: Together At Home”, un concierto en apoyo a la Organización Mundial de la Salud (OMS) y a las personas trabajadoras de la salud en el contexto de la pandemia por COVID-19.

20 de abril

Se aprueba en la ONU la resolución sobre la cooperación internacional para garantizar en condiciones de igualdad el acceso mundial a medicamentos, vacunas y equipo médico para hacer frente al COVID-19. En este sentido, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, asegura que es un hecho inédito la participación de México en Naciones Unidas, pues 179 países apoyaron la postura externada por el presidente Andrés Manuel López Obrador ante la Cumbre Extraordinaria de Líderes del G20.

21 de abril

La SRE, a través de la Subsecretaría para América del Norte, en colaboración con la Universidad de California en Berkeley y la UNAM lanza una Convocatoria Extraordinaria de Colaboración Binacional Frente al COVID-19, dirigida a estudiantes de ambas instituciones para presentar proyectos de emprendimiento y/o de innovación tecnológica e investigación aplicada que atiendan problemáticas relacionadas con el COVID-19 desde una perspectiva de colaboración binacional.

24 de abril

Las secretarías de Relaciones Exteriores, Economía, Hacienda, Trabajo y Salud trabajan de manera estrecha, coordinada y permanente con las autoridades de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá en aras de establecer los criterios, lineamientos, protocolos y condiciones que deberán observarse para permitir y transitar exitosamente hacia la reapertura de las actividades productivas de la industria automotriz en América del Norte.

La SRE informa que el gobierno de Estados Unidos notifica a su Congreso el

cumplimiento de los gobiernos de México y Canadá de todos los procedimientos internos requeridos por ellos para la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) tal como lo indica dicho tratado: el primer día del tercer mes siguiente a la última notificación recibida, que corresponderá al 1 de julio de 2020.

28 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, informa sobre los insumos que México ha adquirido en el exterior y recibido mediante donaciones por conducto de la SRE, a raíz de la pandemia mundial por COVID-19, las cuales provienen de empresas o asociaciones de China, Corea del Sur, Dinamarca, Estados Unidos y Suiza.